

RVE

REVISTA VENEZOLANA DE ENFERMERÍA

Editorial

¿Dónde está la investigación en enfermería?

¿Qué se puede investigar?

Maribel Osorio

Directora Profesora de la Escuela de Enfermería
Universidad Central de Venezuela
Editor de la Revista Venezolana de Enfermería

Múltiples preguntas se hace la (el) enfermera(o) al pensar hacer una investigación, ¿Dónde?, ¿Qué? , ¿Cómo?; quien se halla planteado este propósito se verá reflejado en ese primer momento de incertidumbre que ocasiona inquietud en cuanto a la dificultad para encontrar un problema que reúna criterios para ser objeto de indagación, o bien el problema es muy grande y hay que delimitarlo, o es muy concreto, o hay dificultad para definirlo, por otra parte cuando ya ha detectado lo que quiere investigar, no se sabe por dónde empezar, ¿ cuál es el tipo de investigación?¿ su nivel de complejidad? Y ¿cómo será abordada?

Para plantearse las preguntas y dar curso a una investigación se requiere de las competencias investigativas adquiridas durante la formación profesional, así como de la asesoría de colegas expertos y docentes a fin de garantizar una producción científica que cumpla con los estándares establecidos

Con respecto a donde encontrar eventos para investigar, las preguntas son dadas por los fenómenos que se observan en el campo de trabajo; donde enfermería proporciona cuidados, interactúa con quien la necesita, donde gestiona y administra

los recursos para la asistencia, en la comunidad, en la escuela, en los grupos de ayuda, en fin, en todo lugar donde sea necesaria, su experticia y sensibilidad humanística. Surge del día a día, del quehacer diario con la finalidad de dar un sentido científico a cada una de las acciones ejecutadas.

La investigación de enfermería está vinculada y se nutre de las otras funciones que desempeña el profesional, como es la asistencial, docente y de gestión. Es mediante la educación y promoción de la salud, la prevención de la enfermedad, el cuidado de las personas de todas las edades durante la enfermedad y la recuperación, y el cuidado para una muerte digna, cuando ya la curación no es posible, que se manifiestan necesidades o problemas que constituyen un evento de estudio, en particular podemos señalar el caso de los cambios ambientales, estilos de vida que contribuyen a la elevada incidencia de enfermedades no transmisibles, la contaminación, el surgimiento de nuevas enfermedades y de otras que se creían erradicadas, la migración, el uso de tecnología.

Para Malvares¹ existen prioridades o ejes temáticos que deben regir la investigación en enfermería durante los próximos años, en plena vigencia y pertinencia con el contexto latinoamericano: 1) los objetivos del milenio y los determinantes de salud, 2) las políticas de salud: recursos humanos en enfermería y financiamiento, calidad y seguridad de los cuidados, 3) el desarrollo de capacidades para investigar y su aplicación en la práctica y en el diseño de políticas en salud. En fin, un sinnúmero de situaciones que requieren ser estudiadas, que pueden significar un aporte a la construcción del conocimiento enfermero y dan cuenta del papel que debe cumplir el profesional de enfermería para mejorar la calidad de vida y la salud

Ahora bien, no solo es necesario que las enfermeras y enfermeros investiguen y desarrollen sus competencias en el área, existe una realidad documentada “Escaso número de profesionales, precarias condiciones de trabajo, baja remuneración y poco reconocimiento profesional. baja cualificación y limitada autonomía profesional en el primer nivel de atención de salud., incipiente participación en la formulación de políticas”².

La elevada carga de trabajo asistencial o administrativo, déficit de personal, compensación económica deficiente que obliga al multi-trabajo, sumado al fenómeno conocido como triple carga de trabajo en un colectivo mayoritariamente femenino, insuficiente apoyo de las instituciones empleadoras en el desarrollo de condiciones que permitan a las(los) enfermeras(os) profundizar en la indagación científica, todo esto sumado a la falta de financiamiento son aspectos que entorpecen los procesos investigativos

La investigación está en la propia práctica, cotidianamente estamos frente a eventos susceptibles de ser investigados y con ellos acrecentar la base científica de la profesión, contribuir a mejorar el cuidado a nuestros usuarios, evaluar la práctica y proponer cambios fundamentados en la evidencia científica.

Para finalizar y no menos importante, la producción investigativa debe ser publicada, con la finalidad de contrastar los aportes, someterlos a debate, a validación externa, ofrecer evidencia a los profesionales para aplicar en su práctica, es un compromiso ético de quienes investigan porque permite que otros se beneficien de él.

Desde la **Revista Venezolana de Enfermería RVE**, a pesar de las dificultades, continuamos el compromiso de hacer visibles los aportes de enfermería y de otros profesionales al mundo científico. ¡Bienvenidos sus aportes!

Referencias

1.- Malvárez S. Conferencia Inaugural del XIII Coloquio Panamericano de Investigación en Enfermería. Prioridades de Investigación. Aproximaciones a una agenda regional 2012-2020. [Consultado 20/01/2020]. Disponible en:http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_nlinks&ref=2516723&pid=S1665-7063201200040000100001&lng=es

2.OMS/PAHAO,https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com_docman&view=download&alias=48466-situation-of-nursing-in-the-region-of-the-americas-situacion-

de-la-enfermeria-en-la-region-de-las-americas-2019-hoja-informativa-en-ingles-y-portugues&category_slug=nursing-3978&Itemid=270&lang=es